

## **ETNOHISTORIA EPISTEMOLOGÍA Y HERMENÉUTICA DE LA GUERRA FEDERAL: MEMORIA DE UN CORONEL ILUSTRADO (1859 □1863)**

ETHNOHISTORY EPISTEMOLOGY AND HERMENEUTICS OF THE FEDERAL WAR:  
MEMORY OF AN ILLUSTRATED COLONEL (1859 □1863)

Danny F. Gómez R.

Yajaira J. Rodríguez N.

Recibido 13-6-2018

Aceptado 04-12-2018

### **RESUMEN**

La presente investigación está orientada hacia el análisis de la Guerra Federal en la memoria de un Coronel de la Federación (1859-1863), a través del manuscrito realizado por Emilio Navarro Miquilena, publicado en 1959, un tema del cual hasta los momentos nadie había prestado mayor atención, solo la publicación de los escritos del citado personaje, con motivo del *Centenario del inicio de la Guerra Federal*. Tal situación, todavía sin explicación es lo que se pretende cubrir con la presente investigación, no solo abordó la visión de uno de los hechos más relevantes de la época republicana; por lo que aquí la finalidad es centrarse en la biografía del Coronel Navarro, de quien existen diversos detalles de su vida y que aún permanecen en el misterio, nada se conoce de su existencia en los años siguientes al triunfo de los federales, en 1863. El Objetivo fue Interpretar, mediante el estudio de las fuentes de carácter documental, el impacto biográfico etnohistórico, de hechos □ circunstancias que rodearon los últimos años de la vida de Emilio Navarro. Se utilizó análisis hermenéutico de los datos, fuentes, textos, revistas, manuscritos, y otros documentos oficiales que sirvieron de soporte para establecer fundamentos y criterios a las hipótesis aquí establecidas. Presentó un diseño de investigación no experimental (ex post facto), en la cual los datos y fuentes suministrados resultan imposibles de manipular. Se tienen como resultados que el Coronel Navarro tuvo un excelente desempeño durante y después de terminada la Guerra Federal; como protagonista y visionario histórico.

**Palabras Claves:** Etnohistoria, Epistemología, Hermenéutica, Guerra, Manuscrito.

### **SUMMARY**

The present investigation is oriented towards the analysis of the Federal War in the memory of a Colonel of the Federation (1859-1863), through the manuscript made by Emilio Navarro Miquilena, published in 1959, a subject from which until now no one had lent more attention, only the publication of the writings of the aforementioned character, on the occasion of the Centenary of the beginning of the Federal War. Such a situation, still without explanation, is what is intended to be covered by the present investigation, not only addressed the vision of one of the most relevant events of the Republican era; so here the purpose is to focus on the biography of Colonel Navarro, of whom there are various details of his life and still remain in the mystery, nothing is known of its existence in the years following the triumph of the federals, in 1863. The objective was to interpret, through the study of sources of documentary nature, the ethnohistorical biographical impact, of events □ circumstances that surrounded the last years of the life of Emilio Navarro. Hermeneutical analysis of the data, sources, texts, journals, manuscripts, and other official documents that served as support to establish foundations and criteria to the hypotheses established here was used. He presented a non-

experimental research design (ex post facto), in which the data and sources provided are impossible to manipulate. The results are that Colonel Navarro had an excellent performance during and after the end of the Federal War; as a protagonist and historical visionary.

**Key words:** Ethnohistory, Epistemology, Hermeneutics, War, Manuscript.

## **Introducción Descripción del Contexto Etnohistórico.**

Los hechos de la guerra, todavía sin explicación alguna, es el conjunto que se pretende estudiar en la presente investigación, como más adelante se leerá, no sólo abordará la visión de uno de los hechos más relevantes de la época republicana, como lo fue la denominada *Guerra Larga*; por lo que aquí la finalidad será centrarse en la ideografía del coronel Emilio Navarro, de quien existen diversos detalles en su vida que aún permanecen en el misterio, excepto que era oriundo de la ciudad de Coro poco se conoce de su existencia en los años siguientes al triunfo de los federales, en 1863.

Cumplido un aniversario más de la Guerra Federal, la conmemoración constituye de por sí un motivo bastante importante para la realización de una investigación con respecto a la visión que de esta contienda civil tuviera un militar coriano, de nombre Emilio Navarro; siendo una oportunidad que también se aprovechará, a fin de procurar sacar a la luz pública, detalles del conflicto bélico el cual el Coronel de la federación describió a través de sus escritos: en su diario y cartas, datos que puedan proporcionar una mayor información con respecto a un personaje que, luego de terminada la guerra de los cinco años, cayó en el anonimato por razones todavía desconocidas, a pesar del acontecimiento, cien años más tarde se publica el manuscrito editado en 1963, el cual lleva por título: "La Revolución Federal" 1859 a 1863 escrito por Emilio Navarro Miquilena.

Sin embargo, es en el siglo XX, específicamente, cuando el General Landaeta Rosales, personaje del momento, compra el diario escrito por el Coronel Emilio Navarro Miquilena a un particular: Don Andrés Ponte, en 1919.

Pero será cuatro décadas después en 1963, cuando la Comisión Conmemorativa de Centenario de la Federación publicara el manuscrito, que se incluyó un estudio introductorio, firmado por José Nucete Sardi. Luego de ocurrido esto, el personaje cae nuevamente en el olvido, situación en la que aún permanece.

De igual manera, no aparece su nombre mencionado en la obra de Luis Level de Goda; quien era contemporáneo al Coronel de la Federación Emilio Navarro Miquilena y hombre que, al igual que Navarro, combatió en la Guerra Federal, ocupando puestos de gran responsabilidad dentro de las fuerzas liberales. Pasado años más tarde, y una vez instalados en el poder los liberales, toma fuerza la actuación de Falcón, posteriormente, Guzmán se desempeñaba en el ejercicio del poder, situación que llevó al Coronel Emilio Navarro Miquilena a asumir posturas disidentes, al igual que otro connotado liberal, como lo era Laureano Villanueva.

En lo referente a la periodización escogida, es necesario recalcar que si bien el mismo está establecido entre los años de 1859 a 1863; época en la que transcurrió el conflicto, de igual

forma se toma en consideración para el análisis las fechas anteriores y posteriores al período en cuestión, por el hecho de estar relacionados con la vida del Coronel Navarro y, por lo tanto, pueden aportar datos significativos que permitan llevar la investigación a buen término.

De la consulta de las diversas fuentes documentales, y del estudio hermenéutico de la visión que tuvo Emilio Navarro de la Guerra Federal, llamada también *Guerra Larga* (1859-1863) así como las circunstancias históricas sociales que rodearon su actuación. Se intentó la comprensión de la certeza histórica de los hechos descritos por Emilio Navarro; luego se interpretó el impacto histórico de la figura del Coronel Emilio Navarro Miquilena y su desempeño militar y social en los años posteriores a la Guerra Federal; finalmente se analizó, mediante el estudio de las fuentes de carácter documental, el significado biográfico e histórico, hechos y circunstancias que rodearon los últimos años de la vida de Emilio Navarro, los cuales van desde el comienzo de la Guerra Federal en 1859 y el fin de la misma, en 1863.

La misma abarca los diversos aspectos de la vida de este personaje, nacido en Coro en los comienzos de la década de 1820, cuando el país recién alcanzaba su independencia del imperio español.

De esta forma, al hacer un seguimiento, en la medida que las fuentes lo permitan, de la vida del personaje en cuestión, existe la posibilidad de que se puedan esclarecer algunos puntos que permanecen nebulosos sobre hechos y personajes que fueron sus contemporáneos, tal y como lo es el caso del Mariscal Juan Crisóstomo Falcón y, por último, otro punto no menos interesante, el que tiene que ver con los últimos años de la vida de Emilio Navarro, cuando por razones que todavía son desconocidas, se hundió en el anonimato; justamente cuando aquel Partido Liberal, del cual formó parte una vez, se consolidaba en el poder bajo la égida del propio Falcón, pero sobre todo bajo la de Antonio Guzmán Blanco, precisamente los hombres a quienes Emilio Navarro señaló como los beneficiarios de la muerte de Ezequiel Zamora.

Hoy, sin embargo, su nombre vuelve a ser señalado, esta vez por el escritor carabobeño Asdrúbal González, quien, en el año 2005, publicaría un texto titulado *Noticias de la Guerra Larga*, en donde el cita la obra del Coronel de la Federación Emilio Navarro Miquilena; esto constituye una muestra de que la *Guerra Larga* aún sigue presente en la historiografía venezolana y que, en el futuro cercano, seguirá proporcionando elementos para el análisis histórico, más cuando este proceso estableció un antes y un después en la historia venezolana y alentará seguramente al actual gobierno, el cual tiene precisamente como uno de sus íconos a la figura del llamado *General del Pueblo Soberano*, Ezequiel Zamora, uno de sus referentes históricos.

Se tomaron como punto de partida las siguientes hipótesis *ex post facto* que ayudarán tanto a la orientación de las acciones relacionadas con la investigación como a la búsqueda de las fuentes correspondientes. Dichas hipótesis son:

*El impacto histórico que tuvo la vida de Emilio Navarro es directamente proporcional a la perspectiva de la obra de este personaje reflejado en sus escritos, en el momento vivido en la historia de Venezuela.*

*Las motivaciones que pudo tener Emilio Navarro para abandonar un proyecto de vida con la publicación de sus memorias van más allá de las estrictamente personales y familiares, transitando más por las políticas y militares.*

## **Antecedentes o Naturaleza del Problema**

Según Caballero (1995) lo que se conoce en torno a la figura de Emilio Navarro Miquilena fué que nació en la ciudad de Coro...*en fecha desconocida...* (pág.: 213 - 218). En su ciudad natal van a sorprenderlo los sucesos que dieron origen a la Guerra Federal en febrero de 1859. Como muchos corianos, entre quienes se encuentran los Morillo, los Escalona, los Pachano, los Miquilena, los Medina, los Gil, los Cumare, los Franco, Navarro abraza la causa liberal, uniéndose a Zamora.

La Comisión Conmemorativa del centenario de la Federación del año 1963, estuvo a su cargo durante el período que duró en sus funciones la publicación y reedición de una serie de libros relacionados con aquel período, como por ejemplo la *Biografía del Mariscal Juan Crisóstomo Falcón*, escrita por Jacinto Regino Pachano, la *Biografía del valiente ciudadano General Ezequiel Zamora (1961)*, del General Manuel Landaeta Rosales; *Vida del Valiente Ciudadano Ezequiel Zamora*, del Dr. Laureano Villanueva (1961) y otras. Algo extraño si se considera que éstos eran contemporáneos; todos provenientes de la ciudad de Coro y además; compañeros de guerra del coronel Miquilena.

No obstante, los azares de la guerra, como era propio en aquellos tiempos de conflicto en los que peleó con la bravura que con el tiempo haría famosos a los “cabezones” corianos, así como el hecho de poseer cierta formación intelectual, la cual incluía lecturas referentes a la Revolución Francesa, fenómeno poco común en el siglo XIX, con ello le ganan la confianza de sus jefes. Así, el día 10 de diciembre de ese mismo año de 1859, Navarro participa en la Batalla de Santa Inés como integrante del Estado Mayor de Juan Crisóstomo Falcón, con el rango de Ayudante de Campo.

Esto pudiera evidenciarse: en el estudio introductorio que hizo de esta obra el escritor José Nucete Sardi, titulado *El Manuscrito de un Coronel Federal, 1859 – 1863* aparece señalado en la página XII, entre los pocos datos que fueron proporcionados por el académico Dr. Aníbal Gill Peña: “Se recuerda que Emilio Navarro Miquilena, por su ascendencia materna, perteneció a una familia decididamente federalista que dio numerosos oficiales a la causa federal...” Navarro, 1963: 12.

Posteriormente, el coronel Emilio Navarro Miquilena, pasaría al Estado Mayor del General Jacinto Regino Pachano, futuro autor de una biografía de Juan Crisóstomo Falcón en la década siguiente y, más tarde, pasa a servir al General Hermenegildo Zanarse, en las campañas del Centro y de Los Andes, en calidad de Comandante de Batallón (Ibídem, pp.: XII y XIII).

Mientras tanto, en medio del fragor de los combates propios del primer año de la guerra, por lo que era propio de lo que se llamaba en el lenguaje militar “Guerra de Movimientos”, como fué el que impuso Zamora al enemigo y que acabará con su muerte durante el sitio de San

Carlos en enero de 1860, Navarro tiene la oportunidad de percatarse de las disensiones, recelos e intrigas existentes entre los jefes federales, entre ellos el mismo Falcón, de quien emite juicios tan punzantes como los que profirió en contra del mismo, pero desde el bando conservador, Juan Vicente González: “desde las páginas del periódico “El Heraldó”; por consiguiente y más pronto que tarde, las críticas darían paso a la desilusión, sentimiento que se pone de manifiesto conforme se avanza en la lectura de la obra” González, 1859:507-511.

### **Reflexión Etnohistórico: Emilio Navarro y su Manuscrito Polémico**

La obra aquí expuesta, se refiere al diario del coronel Emilio Navarro, la cual es una fuente secundaria edita, la misma es publicada en 1963, cuando la Comisión Conmemorativa del Centenario de la Federación publicara el Manuscrito que incluyó un estudio introductorio, firmado por José Nucete Sardi, está basada en treinta y ocho capítulos en los que, a diferencia de lo que sugiere el título, abarca las décadas previas al estallido del conflicto, específicamente en Coro de 1820, año que vio nacer un día 27 de enero, en el pueblo de Buena Vista (Península de Paraguaná) a Juan Crisóstomo Falcón.

El autor realiza su narración brindando detalles acerca de los padres y de otros ascendientes del futuro Mariscal de la Federación; además de otros aspectos de su niñez y adolescencia, tales como sus primeros estudios; igualmente describe al Falcón que se inicia en la vida pública y política, hecho que ocurre a principios de 1844, año en que, acompañado de un esclavo (llamado *Lorenzo*) se marcha a Barquisimeto, lugar en donde Falcón llegó a hacerse “temible y terrible”, principiando su fama de guapo y valeroso; sus grandes hazañas las hacía consistir en terminar a palos, en unión de su esclavo *Lorenzo*, los bailes y joropos de los suburbios de aquella ciudad y de sus campos inmediatos (Navarro, 1963: 3).

Una de estas hazañas le traería problemas, cuando en 1845, en una de aquellas fiestas que se realizaba en el pueblo de Guama, propinó una paliza a un hijo del General José Antonio Páez, razón por la cual “El Centauro de los Llanos” ordena que se le persiga y que se le castigue.

El joven Falcón regresa a su ciudad natal buscando la protección paterna. Sería precisamente, gracias a los ruegos que hace su padre en persona al propio Páez, que éste ordena que cese la persecución en contra del joven Juan Crisóstomo Falcón y se le otorga el perdón (Miquilena, op. cit.).

En contraste puede apreciarse el hecho de:

otro contemporáneo de Navarro, Jacinto Regino Pachano (1960: 39), en la biografía que escribiera del Mariscal Falcón, sólo dedica una página para abordar todo lo relacionado con su niñez y juventud y ello para poner de relieve su generosidad y pasión por el estudio

Es en el año de 1846, cuando el joven tendencioso decide sentar cabeza, pues en ese año, que el autor califica de “Memorable”, decide hacerse militante de uno de los grupos políticos que se disputaban el poder en la región, específicamente en el partido *Godó* de oligarcas (en su obra acerca del papel jugado por los partidos políticos a lo largo de la evolución histórica

de la sociedad venezolana, el Dr. Manuel Vicente Magallanes (1983) hace referencia:

...al tinte regionalista que presentaban los partidos políticos durante el siglo XIX, tal y como fuera el caso de los llamados *Ponchos*, *Araujistas* y *Baptisteros* en la región andina (específicamente en Trujillo), así como los *Turupiales* y *Arrendajos* en Guárico, entre otros (Magallanes, 1888: p: 155)".

Con ella, en la que sirve bajo las órdenes del Coronel Carlos Navarro (padre del autor) con el grado de Capitán y al mando de una fuerza de cincuenta hombres, el joven Falcón, haciendo gala de su guapetonería, pone a correr en retirada a las fuerzas del Partido Progresista, cuando el día 9 de octubre de 1846 entra con sus hombres a la ciudad de Coro, garrote en mano.

Estos elementos aquí expuestos señalan la relación existente por ser contemporáneos, compañeros de armas, y oriundo de su ciudad natal, entre los tres personajes históricos: Emilio Navarro Miquilena, Jacinto Regino Pachano y Juan Crisóstomo Falcón

Sin embargo, no pasaría mucho tiempo antes de que en el joven Falcón se operara una suerte de metamorfosis, en la que el arrojo y la arrogancia cedería su lugar a la vacilación y la pusilanimidad, rasgos que, de acuerdo con el autor, distinguirían en adelante al futuro Mariscal y Presidente de la República, cuando, en el año de 1848, siendo el General José Tadeo Monagas Presidente de la República, fuerzas gubernamentales y corianas se enfrentaron en la Batalla de Zaratará.

El Coronel Emilio Navarro Miquilena en su manuscrito no suministra fecha alguna acerca de la batalla en cuestión), batalla en la que el futuro autor de la Revolución Federal recibe su bautismo de fuego.

El coronel explica el revés sufrido por los corianos se debió a la inmovilidad del comandante Falcón en el momento considerado decisivo de la batalla (Navarro, 1963: 10). Considerando que la misma se debió a lo contemporáneo entre Pachano, Falcón y Navarro, oriundos de la ciudad de Coro, y por ser compañeros de armas; razones que pudieran apuntar a la falta de acciones por parte de Falcón.

Luego, es en el año de 1853, cuando fue proclamada la causa de la Federación de Cumaná y Coro, fueron años de pronunciamientos que fracasan, pero mientras tanto y siendo José Gregorio Monagas, Presidente de la República; Juan Crisóstomo Falcón logra conseguir el tan ansiado rango de General, cargo que logra gracias a las intrigas que teje en contra el Coronel Juan Garcés ( Navarro. 1963: 10).

No obstante y volviendo a sus recuerdos, Navarro, a fin de cumplir "con el oráculo infalible del Espíritu Santo: *dar al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios* (Navarro, 1963: 29), pudiera interpretarse que el coronel Navarro quiso dejar constancia de algunos hechos de armas ocurridos entre 1848 y 1859, en los que Falcón vió sus esfuerzos coronados por la victoria; habiendo tenido lugar, el primero de ellos, en la ciudad de Maracaibo, ocupada por adversarios del gobierno. En este hecho de armas Falcón pone en fuga a las fuerzas enemigas.

La otra acción tuvo lugar seis años más tarde, en 1854, cuando enfrenta y vence a los alzados en armas en Siquisique, Bobure y Carora. Cierra el autor su relato acerca de la vida de Falcón en los años previos a 1859 con estas palabras:

Mis lectores, tienen ustedes, aquí la verdad sin faltas, ambages, rodea mi odio de ninguna especie, tal como han sucedido y tuvieron lugar los hechos, siendo estas apuntaciones verídicas y exactas sin permitir y consentir exageraciones de ningún género, sin propensión a desacreditar ninguna persona ni despojar de méritos a los que legítimamente los hayan adquirido por sus servicios a la República, pues más verdaderos propósitos al escribir estos hechos nos llevan otras minas que conducir a término ésta importante obra y sea ella la verdadera historia como legítima biografía del Mariscal Juan Crisóstomo Falcón por sus hazañas en la guerra (ob. cit.: 29 y 30).

Con estas palabras, durante lo que el autor calificó como “Simulacro de Gobierno”; el paso de Julián Castro por el poder, hecho éste que significó la desgracia para el país en general y para la ciudad de Coro en particular (acerca de las obras y artículos de Juan Vicente González, pueden consultarse los volúmenes 2 y 3 de la Colección “Pensamiento Político Venezolano del siglo XIX”, Guinán, 1964: 485 – 586). Tomo 3.

### **El Estado de la Cuestión en la Historia □ Importancia: Objeto de Estudio**

No es exagerado afirmar que si algún tema ha recibido atención y tratamiento por parte de los estudiosos de la historia venezolana ha sido precisamente el de la *Guerra Federal* o *Guerra Larga*. Sólo la Guerra de Emancipación (1810 – 1825) ha recibido mayor atención por parte de historiadores, políticos y hasta literatos y lo más importante de todo ha sido que dicha profusión en materia bibliográfica culminó con el fin del conflicto; siendo algunos de los testigos del mismo, ya sea de manera directa o indirecta, quienes empuñaron la pluma para relatar y comentar los acontecimientos tan importantes y significativos.

De allí la importancia que cobran los personajes como Level de Goda, L., autor de la *Historia Contemporánea de Venezuela Política y Militar* (1858 - 1886), obra de la que su autor sólo llegó a completar el primer tomo y que conoció tres ediciones, de las cuales, la primera en 1893 y las siguientes salieron a la luz en 1954 y 1975. Otro contemporáneo cuya obra es de obligatoria consulta es la *Historia Contemporánea de Venezuela*, de Francisco González Guinán, en quince tomos (de ella existen dos ediciones, la primera de 1910 y la segunda de 1954). Su importancia reside en que, para la elaboración de la misma, el autor dispuso de la copiosa documentación que había atesorado Manuel Landaeta Rosales, quien también escribió biografías de Joaquín Crespo y Ezequiel Zamora y quien, en 1919, compró al señor Don Andrés Ponte el manuscrito del Coronel de la federación Emilio Navarro Miquilena.

Ahora bien, si de la persona de Ezequiel Zamora se trata, existe también una biografía escrita por otro connotado liberal, el Doctor Laureano Villanueva (existen ediciones de 1898, 1953, 1960, 1975, 1992 y la última, del año 2000, a cargo de FUNDARTE), hombre que desde temprano marcó distancia de Antonio Guzmán Blanco, pasando a ser uno de sus más

fuertes opositores dentro del propio Partido liberal. Otros autores cuyas obras representan un gran interés son Jacinto Fombona Pachano, autor de una biografía del Mariscal Juan Crisóstomo Falcón y el Doctor José Santiago Rodríguez, quien, a partir de la revisión de documentos que habían sido propiedad de su abuelo, escribió una obra en dos tomos, titulada: *Contribución al Estudio de la Guerra Federal en Venezuela*. Debe señalarse aquí que estas dos últimas obras, así como las de Landaeta Rosales y Laureano Villanueva, fueron publicadas en 1959, por el Decreto número 545 del Gobierno Nacional, con motivo del centenario de la Guerra Federal (que también hizo posible la publicación de las memorias del Coronel Navarro, en 1963).

En cuanto a Emilio Navarro, hasta el momento de escribirse estas líneas no se ha realizado un estudio de relevancia sobre el personaje, aun cuando durante la celebración del Centenario de la Guerra Federal dio lugar a algún debate sobre lo escrito por el personaje, pero sólo para que una vez más su recuerdo fuese cubierto nuevamente por el manto del olvido. Un hecho curioso también consiste en que autores de tendencia izquierdista, como Federico Brito Figueroa y Orlando Araujo, quienes enarbolan la bandera de la llamada *Traición de Coche* (en referencia al tratado que puso fin al conflicto), no dedicaron atención al autor.

Quien sí lo hizo recientemente (2005: 66) fue el escritor Asdrúbal González. Dicho autor, en su obra *Noticias de la Guerra Larga*, cita la obra del Coronel de la federación Emilio Navarro Miquilena, demostrando así que este conflicto sigue presente en la historiografía de Venezuela, no obstante, sobre la base de lo escrito en los párrafos anteriores, se hizo imperativa la necesidad de emprender una investigación que, además de ahondar en las fuentes impresas antes señaladas y de otras no mencionadas, así como en las de carácter documental existentes en los Archivos Históricos de Coro y Caracas, pueda aportar la información que permita llevar a cabo la acción de difusión de la vida de un sujeto histórico. Precisamente se hace uso de esta expresión puesto que no puede decirse del Coronel de la federación Emilio Navarro Miquilena, quien pasó por la historia de Venezuela en general y por la de la Guerra Federal en particular, sin pena ni gloria, simplemente no figura; sólo aparece mencionado en la obra que Landaeta Rosales (1961) escribió referente a Ezequiel Zamora, pero como un oficial más del contingente coriano (Tomo 4, Volumen II: 66).

En suma, fue omitido por quienes comenzaron a escribir la historia de aquellos años; figuras connotadas del liberalismo como Laureano Villanueva, Manuel Landaeta Rosales, Luis Level de Goda y Francisco González Guinán, autor este último a quien Carrera Damas llamó *El Cronista de Guzmán* (1986: 81) y cuya obra es, sin lugar a dudas, el trabajo más voluminoso realizado por autor alguno acerca de la historia venezolana del siglo XIX.

Sin embargo, el interés en este personaje ha vuelto a ponerse de relieve, esta vez en el escritor carabobeño Asdrúbal González, quien cita su obra (tal y como será señalado más adelante) y presenta una muestra de que la llamada *Guerra Larga* aún sigue presente en la historiografía venezolana y que, en el futuro cercano, seguirá proporcionando motivos para el análisis, más cuando este proceso histórico que, como otros, estableció un *antes* y un *después* en la historia venezolana, tiene en los actuales momentos y bajo la égida de la Quinta República, como uno de sus íconos, a la figura del llamado *General del Pueblo Soberano*.

## Referencias bibliográficas

- Alvarado, L. (1956). *Historia de la Revolución Federal en Venezuela*. Caracas, Venezuela: Ministerio de Educación. Dirección de Cultura y Bellas Artes. Comisión Editora de las obras de Lisandro Alvarado.
- Aróstegui, J. (2001). *La Investigación Histórica: teoría y método*. Editorial crítica. Edición: Segunda. España.
- Bigotte, F. (1868). *El Libro de Oro*, en Revista *El Desafío de La Historia*; Año 2. N° 2. Revista 8. Caracas, Venezuela: Macpecri.
- Blanco Muñoz, A. (1998). *Habla el Comandante*. Colección "Testimonios Violentos", Volumen N° 12). Caracas, Venezuela: CDCH - IIES/ FACES.
- Brito Figueroa, F. (1981). *Tiempo de Ezequiel Zamora*. Caracas, Venezuela: Universidad Central de Venezuela.
- Beaujon, Oscar (1982). *Historia del Estado Falcón*. Ediciones de la Presidencia de la República. Caracas-Venezuela.
- Carrera Damas, Germán (1986). *Venezuela: Proyecto Nacional y Poder Social*. Barcelona. Editorial Critica Grupo Editorial Grijalbo.
- Carrera Damas, G. (1997). *Historia de la Historiografía Venezolana (Textos para su estudio)*. Caracas, Venezuela: Universidad Central de Venezuela.
- Caballero, M. (1995). *Ni Dios Ni Federación*. Colección "Ensayo". Caracas, Venezuela: Planeta Venezolana.
- Collingwood, R. (1974). *Idea de la Historia*, México: Fondo de Cultura Económica.
- De Armas Chitty, J. A. (1998). *Historia de la Tierra de Monagas*. Impresos Urbina C. A. Caracas. Biblioteca de Temas y Autores Monaguenses. Editorial Ateneo de Caracas. Caracas. Biografías.
- De Goda, L. (1893). *Historia Contemporánea de Venezuela Política y Militar 1858 – 1886*. Tomo Primero. Caracas, Venezuela: José Cunill Sala.
- Donis Ríos, M. (2008). *Ezequiel Zamora*. Biblioteca Biográfica Venezolana, N° 72. Caracas, Venezuela: El Nacional - Bancaribe.
- Gil Fortoul, J. (1976). *Historia Constitucional de Venezuela*. Colección "Biblioteca Simón Bolívar", Tomo N° XII. México. SE.
- González, J. V. (1961). *La Doctrina Conservadora*. Colección "Pensamiento Político Venezolano del Siglo XIX, Textos para su Estudio", Volumen 3. Caracas, Venezuela: Presidencia de la República, Ediciones Conmemorativas del Sesquicentenario de la Independencia.
- González Guinán, F. (1954). *Historia Contemporánea de Venezuela (Tomos Cuarto, Quinto y Séptimo)*. Caracas, Venezuela: Presidencia de la República.
- González Guinán, F. (1964). *Mis Memorias*. Caracas, Venezuela: Presidencia de la República.
- González De Luca, M. E. (2007). *Antonio Guzmán Blanco*. Biblioteca Biográfica Venezolana, N° 53. Caracas, Venezuela: El Nacional - Bancaribe.
- González, Asdrúbal (2005). *Noticias de la Guerra Larga*. Barinas. Ediciones de la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales Ezequiel Zamora. Unellez.
- Irazábal, C. (1980). *Venezuela Esclava y Feudal*. Editorial Ateneo de Caracas. Caracas.
- Landaeta Rosales, M. (1961). *Biografía del Valiente Ciudadano General Ezequiel Zamora*. Volumen 4, Tomos Primero y Segundo. Caracas, Venezuela: Ediciones Conmemorativas del Primer Centenario de la Revolución Federal.
- Magallanes, M. V. (1863). *Los Partidos Políticos en la Evolución Histórica Venezolana*. Caracas, Venezuela: Centauro.
- Navarro, E. (1963). *La Revolución Federal 1859 a 1863*. Volumen 5. Caracas, Venezuela: Ediciones Conmemorativas del Primer Centenario de la Revolución Federal.
- Pachano, J. R. (1960). *Biografía del Mariscal Juan C. Falcón*. Volumen 3. Caracas, Venezuela: Ediciones Conmemorativas del Primer Centenario de la Revolución Federal.
- Pachano, Jacinto Fombona (1959). *Biografía del Mariscal Juan Crisóstomo Falcón*.
- Pérez Arcay, J. (1975). *La Guerra Federal. Consecuencias*. Caracas, Venezuela: Instituto de Previsión Social de las Fuerzas Armadas Nacionales.
- Rodríguez, Y. (2008). *La Experiencia de Investigar. Recomendaciones precisas para realizar una investigación y no morir en el intento*. Colección Biblioteca de Ciencias de la Educación.
- Rodríguez, Santiago (1959). *Contribución al Estudio de la Guerra Federal*. Obra en 2 Tomos. Decreto n- 545 del gobierno nacional con motivo del Centenario de la guerra federal.
- Rosales, R. M. (1990). *Del Tiempo Heroico*. Colección "Estudios, Monografías y Ensayos", N° 124. Caracas, Venezuela: Academia Nacional de la Historia.

Vallenilla Lanz. (1994). Ezequiel Zamora. Caracas, Venezuela.

Villanueva, L. (1992). *Vida del Valiente Ciudadano Ezequiel Zamora*. Caracas, Venezuela: Monte Ávila.

### **Hemerográficas**

Hernández Alberto Jordán "Falcón Traidor" (domingo 15 de marzo, 2009) .Pàg:2.  
Diario Noti Tarde.

País "Las mujeres de Falcón reivindican a Juan Crisóstomo" (Caracas, del 13 al 20 de marzo 2009). Pág.: 18.  
Semanario Quinto Día, Año 12, N°639.

Quintero, Inés "Juan Crisóstomo Falcón ¿antihéroe de la Federación? (1996, artículo electrónico de Google).  
Instituto de Estudios Hispanoamericanos. Universidad Central de Venezuela.

Rodríguez, Adolfo "Ezequiel Zamora: repliegues y estampidas". Año 2 numero 2, revista 8. *El Desafío de la Historia*, página 52, publicada por el Grupo Editorial Macpecri.

Rosales, M. L. 1847-1920. Manuscritos, impresos, mecanografiados, recortes de prensa. Colección 88 volúmenes.

Ezequiel Zamora y José R. González (25 de febrero de 1859). Proclama.

### **Archivos de la Nación**

Archivos Eclesiásticos de la Arquidiócesis de Coro. Coro estado Falcón. Venezuela (casco central).

Archivo del General Jacinto R. Pachano. 6 carpetas. 1859-1878. Manuscritos. Caracas - Venezuela

Archivo de la Fundación Bulton. Caracas - Venezuela

Archivo del Mariscal Falcón. 4 carpetas. 1859-1872. Manuscritos. Caracas – Venezuela.

### **Acerca de las autoras**

Danny Francis Gómez R. ORCID 0000-0002-5128-1864

Gerente G. T. T. Tecnomatic's y Copropietaria Franklin & Juridic's (2005- 2018). Abogado.  
Lcda. Educación U. C. (2005). Prof. Titular M. E. (2004-2018). Docente U. J. A. P. Pre y Postgrado (2015- 2018). Docente. U. B. V. (2005). Msc. Historia de Venezuela U. C. (2012).  
.Doctorando en Cs. Sociales, U.C. Doctorado en Educación UPEL. Doct. UCAB Historia (2018). Est. 9no. Sem. Adm. Empresas (ESLAE 2018). Est. Psic. UBA. Coordinadora Esp. Educ. Superior UJAP (2018).

Dra. Yajaira J. Rodríguez N.

Doctor en Ciencias de la Educación. Magíster en Investigación Educativa. Lic. En Ciencias Sociales U. C. PEII Nivel C y Máxima categoría ONTI. Profesora Jubilada de la Universidad de Carabobo del área de Ingeniería. Directora del Centro de Investigaciones CIAECIS UC. Articulista y más de 10 textos publicados.